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КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион прошедшую неделю – 
в нашей подборке знаковых и значимых для жи-
телей Кузбасса Ͳактов.

ПОДРОБНОСТИ

Символы священной памяти

АКТУАЛЬНО

ŕолодость. Патриотизм. 
ŉктивизм

750 млн рублей выделено в этом году на ремонт медучреж-
дений в Кузбассе по программе модернизации первичного 

звена нацпроекта «Здравоохранение», который реализуется по ука-
зу президента России Владимира Путина. Капремонт идёт в глав-
ном корпусе Кемеровской клинической районной больницы име-
ни Б.В. Батиевского. Начата также реконструкция поликлиники 
№ 1 Ленинск-Кузнецкой городской больницы № 1.  В Тяжинской 
районной больнице отремонтируют хирургическое отделение. В 
Кемерове к открытию после ремонта готовят лабораторную служ-
бу Кузбасской клинической больницы скорой медицинской помощи 
им. М. А. Подгорбунского. 

На 62% сократилось с начала 2023 года количество не-
законных рубок леса в Кузбассе (по сравнению 

с прошлым годом). Объёмы незаконно заготовленной древесины со-
кращены на 86,9%, причинённый ущерб – на 90,1%. Этого удалось 
достичь благодаря усилению мер борьбы с «чёрными» лесорубами. 
Снижение площадей незаконных рубок соответствует целям нацпро-
екта «Экология». По поручению губернатора Сергея Цивилева за по-
следние пять лет увеличен штат государственных лесных инспекто-
ров. Приобретены 35 единиц высокопроходимой техники. Количе-
ство маршрутов патрулирования расширено с 229 до 751, их протя-
жённость выросла с 34 до 87 тысяч километров.

30 млн рублей – гранты «Движения Первых» на такую сумму 
получили 10 кузбасских организаций, реализующих проек-

ты по воспитанию, развитию, организации досуга детей и молодё-
жи. «Молодёжь – это наше будущее, её всестороннему развитию мы 
уделяем особое внимание. Победы в федеральных конкурсах под-
тверждают высокий уровень организации этой работы в нашем ре-
гионе, способствуют продвижению проектов, которые работают на 
развитие и патриотическое воспитание кузбасских детей», – отме-
тил губернатор Сергей Цивилев. Всего на конкурс было представ-
лено 2360 проектов. По итогам заседания конкурсной комиссии ут-
верждено 759 победителей из 81 региона России. Общая сумма фи-
нансирования инициатив составила 2 млрд рублей.

66 центров «Точка роста» появятся в Кузбассе в 2023 году. Об-
разовательные центры появятся в 16 муниципалитетах в рам-

ках федеральной программы «Современная школа» нацпроекта «Об-
разование», который реализуется по инициативе президента Россий-
ской Федерации. На это выделено более 144 млн рублей, в том чис-
ле 140,5 млн рублей – из федерального бюджета. Учебные центры 
оснащены всем необходимым оборудованием и образовательными 
комплектами, в том числе наборами цифровых датчиков для прове-
дения лабораторных и практических работ, робототехникой для фи-
зики, химии, биологии и технологии.

Окончание. Начало на 1-й стр.
Частицу Вечного огня от 

Мемориала Воину-Освобо-
дителю передали дочери Оль-
ги Качуры – Алене Карабет. 
Она стала участником зажже-
ния Вечного огня в Кемерове и 
открытия скульптурной ком-
позиции в память о матери в 
Новокузнецке, куда после тор-
жественной церемонии отбы-
ла официальная делегация, а 
кемеровчане пошли возлагать 
цветы к Вечному огню.

Кемеровчанка Елена Сте-
пановна оставила все дела на 
даче. Собрала красивый букет 
и пришла на площадь к памят-
нику. «У меня в семье воевал 
дед, у моих знакомых и друзей 
(да почти во всех семьях) есть 
фронтовики, свои герои. Я не 
смогла пропустить такое важ-
ное событие», – рассказывает 
женщина.

Елена пришла с дочерью 
Екатериной. «Я хочу, чтобы 
моя дочь знала об истории на-
шей страны, помнила и о сво-
ём прадеде, который воевал. 
Я ей об этом рассказываю. Но 
на таких мероприятиях как-то 
больше проникаешься важно-
стью и значимостью Победы и 
дети по-другому всё восприни-
мают, чем в учебниках», – го-
ворит Елена. 

У Вечного огня на Мемо-
риале Воину-Освободителю 
лучшие юнармейцы региона 
заступили в почётный караул.

Отметим: трансляция тор-
жественной церемонии ве-
лась сразу по нескольким те-
левизионным каналам, в том 
числе событие показал теле-
канал Регионального медиа-
холдинга «Кузбасс» – «Куз-
басс Первый».

Символическая акция ещё 
раз показала, что, несмотря 
на время и перемены в жизни 
страны, не меняется отноше-
ние людей к Вечному огню – 
символу великого подвига, ве-
ликой Победы, любви и пре-
данности Родине.
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Вечером третьего августа 
частица Вечного огня от Ме-
мориала Воину-Освободите-
лю в Кемерове была доставле-
на в Новокузнецк на площадь 
Защитников Донбасса в Ново-
ильинском районе. Здесь со-
стоялось открытие скульптур-
ной композиции в память о Ге-
рое России и Герое Донбасса 
Ольге Качуре, известной под 
позывным «Корса», и других 
воинах, погибших в зоне СВО. 
Мероприятие прошло в годов-
щину гибели отважной жен-
щины. В церемонии приняли 
участие губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев, глава горо-
да Горловка Иван Приходько, 
дочь Ольги Качуры Алена Ка-
рабет, ветераны Великой Оте-
чественной войны, участники 
СВО и их семьи, а также дети, 
приехавшие из Горловки по 
приглашению главы региона. 

На открытие монумента со-
брались жители всей Ново-
ильинки. Целые семьи приш-
ли с цветами, чтобы почтить 
память героев.

«Я здесь с внуками. Очень 
важно, чтобы у нас в городе 
открывались такие места. Это 
нужно прежде всего для под-
растающего поколения, что-
бы они знали героев настоя-
щего, – уверена новокузне-
чанка Наталья Фёклина. – На-
шему спальному району очень 
не хватало такой аллеи. Здесь 
будут гулять дети, молодёжь, 
родители с малышами и ве-
тераны». 

В почётном карауле у 
скульптурной композиции в 
память о Герое России и Ге-
рое Донбасса Ольге Качуре 
встала знамённая группа Ке-
меровского президентского 
кадетского училища с флагом 
Российской Федерации, ко-
пиями Знамени Победы, бо-
евого знамени 376-й стрел-
ковой Кузбасско-Псковской 
Краснознамённой дивизии и 
237-й стрелковой Пирятин-
ской Краснознамённой ор-
денов Суворова и Богдана 
Хмельницкого дивизии. В 
конце мероприятия у мемо-

риального комплекса засту-
пил в почётный караул пост 
№ 1. Право находиться в нём 
получили лучшие юнармейцы.

«Для нас это огромная 
честь. Мы чувствуем неверо-
ятную гордость за наших ге-
роев и очень рады, что нам по-
счастливилось участвовать в 
церемонии открытия», – поде-
лилась впечатлениями один-
надцатиклассница Полина Те-
рентьева.
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Право зажечь Вечный 

огонь у памятника предоста-
вили: дочери участника спе-
циальной военной опера-
ции Арине Ковалевой; вете-
рану труда, ветерану военной 
службы, капитану 1-го ран-
га в отставке, председателю 
местной общественной орга-
низации Новокузнецкого го-
родского округа Всероссий-
ской общественной организа-
ции ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружённых 
сил и правоохранительных 
органов Александру Селезне-
ву, а также дочери Ольги Ка-
чуры Алене Карабет, которая 
служила вместе с матерью (по-
зывной «Алешка»).

«Памятник очень похож на 
маму, это даже больше, чем я 
ожидала. Это великая честь 
для моей семьи. Хотела бы 
поблагодарить всех, кто при-
частен к этому», – сдерживая 
слёзы, сказала Алена Карабет.
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Скульптурная компози-
ция в память об Ольге Качуре 
стала центральным объектом 
площади Защитников Донбас-
са. Эскиз памятника разра-
ботал художник-монумента-
лист Денис Стритович — из-
вестный российский скульп-
тор, который создавал стелы 
«Город трудовой доблести». 
Монумент высотой 5,5 метра 
создан с использованием со-
временных технологий. Об-
ратная сторона выполнена из 
алюминия. Графика по задум-
ке посвящена Кузбассу – чёр-
ный цвет с торца символизи-
рует уголь Кузбасса и Дон-
басса. Это одна из тем, кото-
рая объединяет регионы. На 
фронтальной стороне запечат-
лены боевые сцены, отража-
ющие то, что сейчас происхо-
дит на передовой, а также под-
разделение самой Корсы.

«Монумент создавался как 
3D-объект. Сама фигура вы-
полнена из бронзы с элемен-
тами импрессионизма, чтобы 
показать одновременно и жен-
ственность, и воина», – поде-
лился Денис Стритович.

И это соответствует пред-
ставлениям самой Качуры. 
Ольга Сергеевна была уве-
рена, что женщина-военный 
обязана быть красивой. Она 
всегда старалась быть макси-
мально ухоженной и привле-
кательной, несмотря на поле-
вые условия и военные дей-
ствия.

В композиции было ис-
пользовано очень необыч-
ное решение для чаши. Веч-
ный огонь горит из снаря-
да, отлитого из бронзы. Все 
нижние элементы выполне-
ны из гранита. Как отмеча-
ет Денис Стритович, возмож-
но, это первый именно мону-
мент, а не локальная скуль-
птура в России, посвящённая 
теме СВО. В настоящее вре-
мя на площади продолжают-
ся работы, полностью благо-
устройство завершится до 
конца сентября.

«Это не просто памятник 
Корсе, это символ величай-
шего подвига – женщина вы-
нуждена была взять в руки 
оружие, чтобы защитить сво-
их детей и свою Родину. Этот 
памятник в честь всех воинов 
специальной военной опера-
ции – кто защищает нас сей-
час, кто вернулся с фронта 
раненым, кто отдал жизнь за 
нашу страну, за наш народ. 
С нами сегодня не только её 
дочь, но и глава Горловки, и 
ребята из этого города. Гор-
ловка – побратим нашего Про-
копьевска. Мы все вместе, мы 
один народ, и святую дружбу, 
которую передали нам наши 
деды, никогда не опорочим и 
передадим её нашим детям», – 
сказал Сергей Цивилев.

Участники церемонии по-
чтили память погибших вои-
нов минутой молчания и воз-
ложили цветы. По поручению 
Сергея Цивилева в Новокуз-
нецке будет создан музей Оль-
ги Качуры и всех защитников 
Донбасса, участников СВО.
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В десять часов вечера все 

кузбассовцы приняли участие 
ещё в одной акции – «Свеча 
поколений». Для этого нужно 
было прийти к мемориалам в 
своих населённых пунктах и 
зажечь свечи в память о пав-
ших героях Великой Отечес-
твенной войны, боевых дей-
ствий и СВО.

«Мы сегодня зажгли два 
Вечных огня: у Мемориала 
Воину-Освободителю в Кеме-
рове и на площади Защитни-
ков Донбасса в Новокузнец-
ке. Даже через много лет всё 
так же будет гореть Вечный 
огонь. Каждый год к нему бу-
дут приходить наши дети, вну-
ки, правнуки, вспоминать и 
гордиться великими родными, 
которые защитили свою стра-
ну. Мы всегда помним и ува-
жаем наших героев, мы воспи-
тываем на их подвигах наших 
детей», – подчеркнул Сергей 
Цивилев.

ОǦǭана СОǑАРЕВА,
Светлана БУЛАЕВА.

ПАМЯТЬ

Полковник Ольга Качура, 
известная под позывным 
«Корса», была единствен-
ной в Донбассе женщи-
ной – командиром под-
разделения реактивной 
артиллерии. В ее под-
чинении находилось 14� 
бойцов, которые обеспе-
чивали работу ракетных 
систем залпового огня 
БМ-21 «Град». В боях 
участвовала с 2�14 года, 
считалась одной из осно-
вательниц воинских фор-
мирований Донецкой На-
родной Республики. 
Как и легендарные «ноч-
ные ведьмы» во время Ве-
ликой Отечественной вой-
ны, Корса и ее подчинен-
ные выходили на бой под 
покровом глубокой ночи. 
Не зажигая сигнальных 
огней, тщательно выби-
рая дорогу и время для 
удара, «Грады» обруши-
вали всю мощь и ярость 
на противника, который 
совсем этого не ждал. В 
зарубежных СМИ героиня 
упоминалась под прозви-
щем «Леди Смерть».
За время боевых дей-
ствий, по словам офици-
альных представителей 
ДНР и военкоров, на Оль-
гу неоднократно гото-
вились и совершались 
покушения при участии 
украинских диверсионно-
разведывательных групп. 
Корса погибла 3 августа 
2�22 года в Горловке. Её 
автомобиль попал под 
обстрел украинской реак-
тивной артиллерии. 

n Фото Сергея Ƴпица.

В регионе 8 августа стартует 59-я областная про-
фильная смена актива детско-юношеских органи-
заций Кузбасса «Республика беспокойных сердец». 

Она продлится до 26 августа. В этом году в смене прини-
мают участие 226 школьников из 33 территорий Кеме-
ровской области – Кузбасса и 8 школьников из Донец-
кой Народной Республики в возрасте 13–17 лет: лидеры 
детского движения, активисты органов ученического са-
моуправления, представители молодёжных парламентов 
и волонтёрских отрядов, активисты Российского движе-
ния детей и молодёжи «Движение Первых».

«С 1964 года в Кемеровской области проходит об-
ластная профильная смена актива детско-юношеских 
организаций Кузбасса «Республика беспокойных сер-
дец». За это время более 20 тысяч активных молодых 
людей прошли обучение в школе «Республики беспо-
койных сердец», что помогло им в будущем стать актив-
ными гражданами Кузбасса. Среди выпускников смены 
числятся заместители председателя правительства Куз-
басса, руководители и специалисты профильных минис-
терств, депутаты парламента региона. Многие выпуск-
ники являются руководителями организаций в различ-
ных сферах жизни и приносят пользу родному региону», 
– подчёркивает значение проекта Мария Бобрикова, ди-
ректор Кузбасского молодёжного центра.

В течение смены ребята будут заниматься творчески-
ми и интеллектуальными задачами: проходить учебную 
программу, встречаться с успешными людьми из разных 
сфер, участвовать в отрядной работе, концертах и кон-
курсах, организованных на смене. 

«Ценности – дружба, любовь, патриотизм и другие, а 
также традиции – неотъемлемая часть «Республики...». 
Каждый год концепция смены является актуальной для 
молодого поколения и соответствует вызовам общества 
и государства», – поясняет Мария Бобрикова.

Педагогическое сопровождение на смене будет осу-
ществлять областной комиссарский отряд «Товарищ». 
Его состав формируется специально для работы на РБС 
из числа опытных бойцов студенческих педагогических 
отрядов области, активистов студенческого обществен-
ного движения, участников молодёжных творческих 
коллективов. Среди бойцов комиссарского отряда есть 

победители Всероссийской олимпиады вожатых, Все-
российского проекта «Лига вожатых». Кстати, сам ко-
миссарский отряд «Товарищ» был уже дважды признан 
лучшим педагогическим отрядом России по итогам Все-
российского фестиваля «ПОЛАР».

«Для молодёжи Кузбасса престижно носить гордое 
звание «республиканец». В данный момент «Республи-
ка беспокойных сердец» – одна из сильнейших регио-
нальных школ актива в Российской Федерации, – уве-
рена Мария. – При разработке программы смены уделя-
ется большое внимание поиску новых форм организа-
ции культурно-досуговой, спортивно-оздоровительной 
и общественной деятельности, написанию авторской об-
разовательной программы, а также организации встреч 
с успешными и известными в различных сферах жизни 
людьми. Примечательно, что 59-я смена проходит в ги-
бридном формате: все мероприятия на территории ла-
геря параллельно транслируются в режиме онлайн на 
платформах «ВКонтакте» и «Телеграм».

Организатором выступает ГАУ «Кузбасский моло-
дёжный центр» при поддержке министерства науки, 
высшего образования и молодёжной политики Кузбас-
са. Смена проходит в рамках федерального проекта «Со-
циальная активность» национального проекта «Обра-
зование».

Светлана БУЛАЕВА.

ВСТРЕЧА

Поступательный рост
В Кремле ǫроȯла вǭтреȮа ǫреǣидента Рǐ Влади-
мира Пǯтина ǭ рǯǦоводителȶми роǭǭийǭǦиǱ ǫред-
ǫриȶтий оǝраǝатȲваȵȰей ǫромȲȯленноǭти.

Как отметил глава государства, ситуация в данной 
сфере в целом стабильная, устойчивая. Сохраняет-
ся занятость в обрабатывающих отраслях на том же 
уровне, что и в 2021 году. Она составляет порядка де-
сяти миллионов человек – это 14% всех занятых в на-
шей экономике, сообщает сайт Кремля. 

«Растёт заработная плата: в мае она более чем на 
20% превысила прошлогодний уровень. Я так понимаю, 
это «номинал», в номинале, – 69,2 тысячи рублей в ме-
сяц. Вот эти два фактора (сохранение занятости и рост 
заработных плат) указывают на то, что российская про-
мышленность набирает ход, обороты, получает заказы, 
осваивает новые направления. По итогам первого полу-
годия рост обрабатывающих отраслей в годовом выра-
жении составил 6,2%», – отметил Владимир Путин. 

Также было отмечено, что правительство пред-
принимает небезуспешные попытки создать систему 
повышения производительности труда. Наилучшие 
показатели демонстрируют производство компьюте-
ров, электронной и оптической продукции – 30,4%. 
Выпуск готовых металлургических изделий – 29,7%, 
электрического оборудования – 22%. Транспортные 
средства, без учёта автомобилей, – 22,1%. 

Сочетая новые и ранее востребованные механиз-
мы поддержки, удалось избежать инвестиционной пау-
зы, поддержать бизнес, который активно заходит в сво-
бодные ниши, освобождающиеся сегодня на внутреннем 
рынке. По наращиванию технологического суверенитета 
по автопрому только за прошлый год и часть этого года 
предоставили льгот и займов на 50 миллиардов рублей 
предприятиям автопрома. В этом году работа будет про-
должена. Это обеспечит стабильность принятых ранее 
решений. То же самое касается и других отраслей. 

В завершение встречи глава государства поблаго-
дарил участников за то, что они подсказали некоторые 
вещи, на которых нужно сосредоточить внимание, и вы-
разил надежду, что в будущем не только сохранятся 
набранные темпы развития, но и продолжат расти. 

Вера СКВОРǒОВА.

ЖКХ

Подготовка к зиме 
завершается
В Кǯǣǝаǭǭе вȲделено оǦоло �� млрд рǯǝлей 
на ǫодготовǦǯ оǝȱеǦтов ǂКǑ Ǧ отоǫителȳномǯ 
ǭеǣонǯ.

В регионе будут подготовлены более 3,8 тыся-
чи км тепловых, 12,5 тысячи км водопроводных и 3,5 
тысячи км канализационных сетей. Также ведётся ра-
бота по подготовке к запуску всех котельных.

«В Кузбассе активно ведётся работа по модерни-
зации коммунальной инфраструктуры. Задача служб 
ЖКХ региона – обеспечить бесперебойную работу 
всех систем отрасли. Профилактику и замену устарев-
шего оборудования важно завершить точно в срок», – 
подчеркнул губернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

На подготовку коммунальных служб региона к ото-
пительному сезону выделено 14,9 млрд рублей, в том 
числе 2,9 млрд рублей – из областного бюджета, 6 млрд 
рублей – из местного бюджета, 5,9 млрд рублей – сред-
ства предприятий ЖКХ, 100 млн рублей – средства фе-
дерального бюджета, сообщила пресс-служба АПК.

За пять лет в регионе закрыты около 100 устаревших 
котельных, построены и реконструированы более 60. 
В настоящее время к запуску тепла готовы 599 котель-
ных, остальные 311 – на завершающих стадиях подго-
товки к работе. Также капитально отремонтированы и 
заменены уже более 56 км тепловых сетей из запланиро-
ванных 77,4 км. Общая готовность составляет 83%.

В регионе в этом году планируется заменить и от-
ремонтировать 140 км ветхих водопроводных сетей, 
работы уже выполнены на 65%. На 97% выполнены 
гидравлические испытания систем теплоснабжения.

Инга ПЕТРОВА.

К ДНЮ ШАХТЁРА

Установим рекорд вместе!
В ǦемеровǭǦом мǯǣее�ǣаǫоведниǦе �Краǭнаȶ 
ƿорǦа� ǫланирǯȵт ǯǭтановитȳ реǦорд Кǯǣǝаǭǭа 
ǫо иǣготовлениȵ ȴǦоǭǯвениров.

Организаторы приглашают всех желающих при-
соединиться и принять участие в мастер-классе по из-
готовлению сувениров из угля, горельника и дерева. 
Он состоится 12 августа с 12:00 до 15:00.

«Приближается 75-й День шахтёра, поэтому му-
зей и столярная мастерская «Дом Аксёновых» решили 
преподнести жителям Кузбасса творческий подарок – 
мастер-класс в экостиле. Особо отметим, что для соз-
дания сувениров будем использовать не только уголь, 
дерево, природный материал, но и горельник с Горе-
лой горы, той самой Красной горки, с которой нача-
лось освоение Кузнецкого угольного бассейна. 

750 поделок (символично к юбилейной дате) за 
три часа – таков планируемый результат для новой 
страницы в «Книге рекордов Кузбасса». Понадобится 
много рук! Без помощи горожан не обойтись!» – рас-
сказала о приближающемся событии Светлана План-
кина, заведующая научно-просветительским отделом 
музея-заповедника «Красная Горка».

Вход на территорию музея для участников – свобод-
ный, материал предоставят организаторы. После того, 
как будет зафиксирован рекорд, изделие можно забрать 
с собой и подарить близким на День шахтёра. Дополни-
тельная информация – по телефону 8 (3842) 45-46-46.

Анна ТИМОЩУК.

n Фото с сайта ǜǤК.
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«Кубок чемпионов». Премьера
ПЛАВАНИЕ

nФото из личного архива Вячеслава Севодняева.

спринт-новости

n Рекордсменка мира Евгения Чикунова 
первенствовала в Кемерове 
на дистанциях 100 и 200 метров брассом. 
Фото предоставлено Всероссийской 
федерацией плавания.

ПАМЯТЬ

Строить на века

n Фото из архива Константина Герлица.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

В память о надёжном 
товарище

КОМАНДА КУЗБАССА

Ранее наше издание расска-
зывало о том, что в областном 
центре на территории отряда спе-
циального назначения «Кузбасс» 
будет установлен памятник слу-
жебной собаке по кличке Принц, 
которая трагически погибла 
50 лет назад от пули неизвестно-
го стрелка.

Напомним: в прошлом меся-
це воспитанники класса Росгвар-
дии кемеровской школы № 74 
недалеко от музея-заповедни-
ка «Красная Горка» обнаружили 
повреждённый памятник с изо-
бражением восточноевропейской 
овчарки. Буквально споткнулись 
об него и начали копать. Юнгвар-
дейцы выяснили, что мраморный 
камень был установлен на месте 
захоронения легендарного пса по 
кличке Принц – подопечного ве-
терана войск правопорядка, быв-
шего начальника подготовки и 
службы собак внутренних войск 
МВД СССР и России Вячеслава 
Севодняева. И вот, как стало из-
вестно, накануне нашли и остан-
ки Принца, а также и несколько 
его медалей, с которыми он был 
похоронен.

Вячеслав Севодняев – уроже-
нец Республики Татарстан. (Сей-
час он живёт и работает в Мо-
скве.) В 1967 году, будучи школь-
ником, он купил щенка, о кото-
ром долго мечтал. Родители дали 
ему 16 рублей. Питомец в после-
дующем стал его главным това-
рищем, о котором он вспомина-
ет с болью в сердце до сих пор.

Молодой пёс буквально с пер-
вых дней знакомства начал ра-
довать юного хозяина незауряд-
ными способностями, а дальше 
было больше: на каждом сорев-
новании Принц всегда брал сто 
баллов из ста возможных. Тан-
дем однажды переплыл Волгу и 
даже снялся в документальном 
кино – выпрыгивал из вертолё-
та. «Рассказывать о своём друге 
я могу долго, столько воспомина-
ний с ним связано, столько слу-
чаев», – отметил, едва сдержи-
вая слёзы, полковник в отставке.

В июле 1972-го по распреде-
лению тандем кинолога и его вос-
питанника оказался в Кузбассе. 

В Кемерове Принц стал грозой 
преступников. Восточноевро-
пейская овчарка помогала рас-
крывать сложные преступления, 
разыскивала злоумышленников. 
За свою жизнь Принц отмечен 33 
медалями и знаками отличия. А 
ещё он выполнял роль учебного 
пособия. Следует пояснить, что 
Вячеслав Михайлович – автор 
более 20 публикаций, 5 методик 
по специальной дрессировке и 
применению служебных собак во 
Внутренних войсках МВД СССР 
и России. Его фирменным зна-
ком как специалиста стала имен-
но практическая часть.

19 февраля 1973 года леген-
дарный пёс был застрелен неиз-
вестным во время прогулки. 30 
марта Принцу исполнилось бы 
шесть лет. Для Вячеслава Ми-
хайловича потеря друга стала на-
стоящим потрясением. Кто со-
вершил злодеяние, так и остаёт-
ся загадкой.

В Кузбассе Вячеслав Севодня-
ев оставался по 1980 год – после 
Кемерова была служба в Мысках.

Принца тогда похоронили в 
Кемерове на Южном (Заводский 
район города). Однако спустя не-
сколько лет могилка четверола-

пого героя оказалась в опасно-
сти из-за работ по благоустрой-
ству. Уже находясь в Москве, Вя-
чеслав Михайлович направил то-
варища, чтобы тот перенёс прах 
Принца на новое место: непода-
лёку от «Красной Горки». Позд-
нее и сам прилетел в столицу Куз-
басса, чтобы почтить память то-
варища. Спустя годы и здесь за-
хоронение было потревожено, 
но благодаря школьникам исто-
рия о легендарной собаке полу-
чила новый виток развития. Сре-
ди зацепок у поисковиков был 
только снимок прежнего места 
захоронения. Им предстояло об-
следовать около десяти квадра-
тов. «Я ни на минуту не сомне-
вался в положительном резуль-
тате поисков. Спасибо ребятам 
и их наставникам за проделан-
ную работу!» – сказал Вячеслав 
Михайлович.

В свою очередь Росгвардия 
Кузбасса приняла решение уве-
ковечить память о погибшей слу-
жебной собаке и перенести после 
реставрации мемориал на терри-
торию отряда специального на-
значения «Кузбасс». Здесь же пе-
резахоронят и прах Принца.

Алена СМИРНОВА. 

В Кемерове нашли останки легендарного пса по кличке Принц

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Воспитанники кузбасской спортивной 
школы завоевали шесть медалей всех до-
стоинств на чемпионате России в Челябин-
ске (3–6 августа).

Впервые покорила «золотую» вершину 
32-летняя уроженка Междуреченска Кри-
стина Королёва, победившая в секторе для 
прыжков в высоту. Результат чемпионки, вы-
ступающей за Липецкую и Кемеровскую обла-
сти, – 1 м 91 см.
Завидный пример спортивного долголетия по-
казывают 38-летние беловские стайеры Ана-
толий и Евгений Рыбаковы. Подопечные за-
служенного тренера РФ Александра Фригина 
– призёры национального первенства в беге 
на 5 000 и 10 000 метров. Анатолий финиширо-
вал вторым на «пятёрке» со временем 13 ми-
нут 34,50 секунды и «десятке» – 28 минут 41,34 
секунды. Его брат-близнец Евгений допол-
нил тройку лидеров с результатами 13.34,78 и 
28.41,54.
26-летняя землячка Рейхан Каграманова зара-

ботала серебряную награду в спортивной ходь-
бе на 10 000 м (44.05,77).

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Новокузнецкий «Металлург» 5–6 августа 
провёл на арене «Кузнецкий лёд» первые 
контрольные матчи в межсезонье.

Бронзовый призёр соревнований во Всерос-
сийской хоккейной лиге – 2023 принимал 
красноярский «Сокол», серебряного призёра 
ВХЛ. В первой встрече хозяева уступили (1:4, 
шайбу забросил Максим Кицын), в повторной 
взяли реванш – 6:4 (4:1, 0:3, 2:0). Авторы голов 
в составе победителей: Евгений Сорокин (2), 
Вадим Хлопотов (2), Евгений Астанков, Илья 
Авраменко.
На следующей неделе, 15–16 августа, «Метал-
лург» примет «Динамо-Алтай» (Барнаул), 20 
августа сыграет с «Торпедо» в Нижнем Новго-
роде, затем отправится в Санкт-Петербург, где 
23–27 августа состоится предсезонный турнир.
Чемпионат ВХЛ новокузнечане начнут 5 сен-
тября гостевым матчем с «Омскими крыльями».

ФУТБОЛ
Междуреченский клуб «Распадская» в 
очередном туре чемпионата Сибирского 
и Дальневосточного федеральных окру-
гов переиграл 6 августа на своём поле 
«Новосибирск-М» – 2:0.

Голевой почин на 25-й минуте сделал Вла-
дислав Левин, спустя две минуты игрок ново-
сибирцев срезал мяч в свои ворота. С этим же 
соперником встречался дома 4 августа клуб 
«Новокузнецк», потерпевший минимальное 
поражение (0:1).
«Распадская» под руководством главного тре-
нера Алексея Зарубина набрала 26 очков в 
14 матчах (разница мячей: 28–10) и занимает 
шестое место в турнирной таблице чемпионата 
СФО И ДФО. На три очка меньше в активе но-
вокузнечан.
В пятницу, 11 августа, «Распадская» сыграет в 
гостях с «Читой», «Новокузнецк» – в Улан-Удэ с 
«Бурятией». Через два дня кузбасские коман-
ды поменяются соперниками.

Андрей ТАРКОВ.

– Как вы выбрали эту отрасль?
– Когда был совсем маленьким, естествен-

но, хотел стать водителем большой машины. 
Потом задумывался о профессии архитек-
тора. Даже окончил художественную школу. 
В детстве я жил в пгт Промышленная в сво-
ём доме, который построили родители. Мне 
это нравилось уже тогда. Наверное, поэтому 
и решил поступить в томский вуз. Выучился 
и вернулся.

– Почему вернулись в Кузбасс?
– У меня никогда не было задачи уехать из 

региона. Если честно, хотел вернуться в посё-
лок, работать там, но, как оказалось, строите-
ли не были востребованы на моей малой ро-
дине. Поэтому я поехал в Кемерово и устро-
ился на крупный завод. Проработал там поч-
ти год инженером первой категории. Мы за-
нимались обследованием зданий и сооруже-
ний, выявляли дефекты. Затем я подал резю-
ме в строительную организацию и перешёл на 
новое место работы.

– Чем вас так привлекает эта сфера?
– Когда видишь итог своей работы, чувству-

ешь большую гордость. Изначально мы строили 
жилые дома, затем появились огромные стади-
оны в Красноярске, Иркутске, Новосибирске и 
Кемерове. Это действительно грандиозные зда-
ния. Интересно даже просто чувствовать их мас-
штабы, а уж быть причастным к возведению – 
вообще непередаваемые эмоции.

– Чем конкретно вы занимаетесь на 
стройке?

– Первый год своей работы я занимался 
устранением претензий. После того, как дома 
сданы, у жильцов могут возникать различные 
вопросы. Затем я перешёл на устройство фаса-
дов. Далее мне доверили участвовать в строи-
тельстве крупного объекта – стадиона в Крас-
ноярске. Там я уже на стадии отделки органи-
зовывал работы и сотрудничал с подрядными 
организациями. Контролировал процесс. Затем 
то же самое было в Иркутске и Новосибирске. 
И с этим бесценным опытом мы приступили к 
строительству стадионов в Кемерове. Я строил 

культурный кластер на улице Волгоградской в 
нашем областном центре. Там начинал с замна-
чальника на моменте забивки свай, был веду-
щим инженером по надзору и закончил руко-
водителем проекта – как начальник производ-
ственного управления.

– На каких объектах работаете сейчас?
– Наконец-то сбылась мечта юности: спу-

стя десять лет принимаю участие в строитель-
стве поликлиники в своём родном пгт. Это дей-
ствительно большая честь и огромная ответ-
ственность. Меня все там знают. И нужно, что-
бы объект был на высшем уровне: сдали его без 
замечаний и в положенный срок. Параллельно 
есть и другие объекты: поликлиника на Южном 
и реабилитационный центр в Кемерове. Но пока 

эти два объекта находятся ещё на стадии про-
ектирования. 

– У вас в подчинении много человек. 
Какие качества нужны руководителю, на 
ваш взгляд?

– Усидчивость, целеустремлённость. Нужно 
уметь правильно выражать свою позицию. Ста-
вить задачу так, чтобы было всё понятно, и от-
носиться с пониманием к подчинённым. 

– Как быстро вы этому научились?
– Конечно, всё приходит с опытом. Иногда 

я вспоминаю себя десять лет назад и думаю, что 
если бы поставили на это место сразу после ин-
ститута, то у меня вряд ли бы получилось. Весь 
мой профессиональный путь был просто необ-
ходим, чтобы на высоком уровне выполнять 
свою работу сейчас.

– Что чувствуете, когда возводите гран-
диозные объекты?

– Мы знаем, что строим для наших детей, 
внуков и правнуков. Это большая ответствен-
ность. Очень приятно, когда наши труды оце-
нивают по достоинству, когда на открытии 
присутствует губернатор и говорит о важно-
сти того, что мы сделали. Например, культур-
ный кластер. Там же музыкальная школа, хо-
реография и другие виды искусства. Ты пони-
маешь, что из этих стен выйдет не один деся-
ток знаменитостей, которые добьются неве-
роятных высот. И в этом будет и твой вклад 
тоже. Мы строим очень много и жилых объек-
тов. А это говорит о том, что регион развива-
ется. Что у него есть большое будущее. Такая 
большая стройка – это показатель стабильно-
го экономического развития. Ведь наша сфера 
–экономикообразующая. С ней связано много 
смежных: кирпичные и цементные заводы, ме-
таллургия и многие другие.

– Чем вы занимаетесь в свободное от ра-
боты время?

– У меня есть семья: жена и двое сыновей. 
Старший уже получает высшее образование. 
Каждый год мы отправляемся в настоящий по-
ход на Алтай. Добираемся до определённой точ-
ки на машине, а дальше берём рюкзаки, палат-
ки и идём пешком по нескольку дней. Это не-
вероятная красота: нетронутая природа, гор-
ные озёра, а главное, никакой сотовой связи. 
Моя работа – очень интенсивная. Это посто-
янные переговоры, которые могут проходить в 
любое время суток. Стройка – живой круглосу-
точный процесс. А во время наших путешествий, 
когда вокруг только природа и любимая семья, 
я действительно отдыхаю и набираюсь сил для 
новых свершений. 

Светлана БУЛАЕВА.

Кузбасс сегодня переживает второе рождение. Меняется облик городов, 
повсеместно возводятся жилые кварталы и социальные объекты. 
Над этим дни и ночи напролёт работают специалисты команды региона. 
Константин Герлиц – в строительной отрасли почти 14 лет. 
Он рассказал о своём пути от строителя первой категории до начальника 
управления гражданского строительства одной из самых крупных 
компаний Кузбасса.

Кузбасский государственный 
краеведческий музей при-

глашает вместе отметить Все-
российский день палеонтолога 
12, 26 августа.

В эти дни августа на Шеста-
ковском палеонтологическом 
комплексе (Чебулинский муни-
ципальный округ) музей прове-
дёт научно-экскурсионную про-
грамму «Экспедиция в мир дино-
завров». Всем участникам пред-
ставится уникальная возмож-
ность познакомиться с одним из 
крупнейших местонахождений 
динозавров в России и попробо-
вать себя в редкой профессии – 
палеонтолога.

Путешествие пройдёт в фор-
мате экспедиции, в ходе которой 
участники экскурсии получат 
теоретические знания и практи-
ческие навыки в области пале-
онтологии. Научные сотрудни-
ки музея подробно расскажут о 
животных, обитавших в Кузбас-
се 125 млн лет назад, – динозав-
рах, древних ящерицах, кроко-
дилах и черепахах. Все желаю-
щие познакомятся с самим про-
цессом раскопок, узнают, как па-
леонтологи определяют места 
находок, как сохранить найден-
ный образец и из каких этапов 
складывается работа в полевых 
условиях.

Представители экспедици-
онной группы посетят действу-
ющие палеонтологические рас-
копки и примут участие в поис-
ках ископаемых остатков дино-
завров. Палеонтологи расскажут 
и о том, как правильно прово-
дить раскопки, определять тер-
риторию для работы и консер-
вировать вскрытые участки уже 
обработанной площадки. Также 
будет проведён палеопрактикум, 
в ходе которого экскурсанты на-
учатся правильно обрабатывать 
исследуемые образцы.

В «Музее под открытым не-
бом» будут доступны несколько 
локаций: геологический разрез, 
выставочный павильон, план-
шетная выставка «Хроники Ше-

стаково». На разрезе экспедици-
онная группа увидит, в каких ге-
ологических слоях были найде-
ны различные находки от древ-
них крокодилов до огромных 
зауроподов. А ещё участники 
экспедиции смогут совершить 
подъём на вершину горы Кру-
тошишка – именно у подножия 
этой горы проходят палеонто-
логические раскопки. Здесь на-
учные сотрудники музея расска-
жут о применении разведочно-
го бурения для поиска остат-
ков динозавров. Мероприятие 
завершится обедом и фотосес-
сией с палеонтологами около 
скульптуры пситтакозавра си-
бирского. 

Подготовила Анна ТИМОЩУК.

Выставочный проект с таким названием от-
крылся в Кузбасском государственном крае-

ведческом музее. Он посвящён Герою Россий-
ской Федерации, Герою Донецкой Народной Рес-
публики Ольге Качуре – единственной женщине 
командиру реактивного артиллерийского дивизи-
она «Корса». Ольга взаимодействовала с Воору-
жёнными силами Российской Федерации в боях 
против Вооружённых сил Украины в ходе специ-
альной военной операции.

На выставке представлены фотографии и лич-
ные вещи Ольги Качуры: военная форма, флаг 
реактивного артиллерийского дивизиона «Кор-

са», флаг подразделения милиции специального 
назначения «Беркут» Донецкой Народной Рес-
публики. Центральное место выставки занимает 
текст Указа Президента РФ Владимира Путина о 
присвоении Героя Российской Федерации пол-
ковнику О. С. Качуре. На мультимедийной видео-
стене воспроизводятся эксклюзивные интервью 
Ольги Качуры с мест боевых действий.

В рамках выставочного проекта начинает ра-
боту Всероссийская акция «Письмо солдату». 
Посетители музея могут написать письмо воен-
нослужащим, участникам специальной военной 
операции.

«Позывной «Корса»

ЭКСКУРСИЯ

В мир динозавров

n Фото предоставлено Кузбасским краеведческим музеем.

В кемеровском спорткомплексе 
«Кузбасс-Арена» 4–5 августа 
впервые состоялся Всероссийский 
турнир «Кубок чемпионов» 
с участием сильнейших 
отечественных спортсменов. 
Стартовали свыше 100 пловцов, 
в том числе 33 – из Кузбасса.

Накануне соревнований прошла пресс-
конференция с участием министра спорта Куз-
басса Сергея Мяуса, президента Всероссийской 
федерации плавания Владимира Сальникова и 
рекордсменки мира на дистанции 200 метров 
брассом Евгении Чикуновой.

«Мы стараемся расширить географию про-
ведения крупнейших турниров. Это важно для 
спортсменов, это своего рода дополнительная 
мотивация, – сказал четырёхкратный олим-
пийский чемпион Владимир Сальников. – Рас-
ширение географии создаёт хорошую атмос-
феру для развития спорта, а мы хотим, чтобы 
плавание было спортом номер один. Ведущие 
российские пловцы приехали в Кемерово для 
того, чтобы дети благодаря этим соревновани-
ям заинтересовались плаванием.

В церемонии открытия «Кубка чем-
пионов» участвовал губернатор Сергей 
Цивилев, отметивший в приветственной 
речи: «Мы строим многофункциональ-
ные спортивные комплексы всероссий-
ского и международного уровня. За вы-

дающиеся успехи в развитии спорта в ре
гионе было принято решение провести в Ке-
мерове форум «Россия – спортивная держа-
ва». По его итогам подписаны соглашения 
со спортивными федерациями России, в том 
числе с федерацией плавания. В Кузбассе пла-
ванием занимается 66 тысяч человек. Уве-

рен: проведение «Кубка чемпионов» будет спо-
собствовать ещё большей популярности этого 
вида спорта среди подрастающего поколения».

«Кубок чемпионов» увенчал сезон сорев-
нований на «длинной» воде, то есть в 50-ме-
тровых бассейнах. В программе турнира – по 
14 дистанций у женщин и мужчин. Призовой 
фонд в 10 миллионов рублей распределили по 
таблице очков Международной федерации во-
дных видов спорта.

Наибольшее количество баллов набрали 
москвич Климент Колесников, победивший на 
дистанции 100 метров на спине, – 52,49 секун-
ды (949 очков) и Евгения Чикунова, опередив-
шая соперниц в заплыве на 200 метров брассом, 
– 2 минуты 21,88 секунды (939).

Колесников и Чикунова первенствовали 
на двух дистанциях. Аналогичный результат 
у Ильи Бородина (Брянская область), Свет-
ланы Чимровой (Санкт-Петербург), её земля-
ка Кирилла Пригоды. Победный хет-трик – в 
активе уроженки Оренбурга Марии Камене-
вой. Денежные премии заработали 16 лучших 
спортсменов. Воспитанники нашей спортивной 
школы получили бесценный соревнователь-
ный опыт: новокузнечанки Полина Троегубо-
ва, Александра Кочнева, Софья Бондаренкова, 
кемеровчанки Маргарита Фомина и Василина 
Аксенова заняли призовые места.

Кузбасс радушно принял звёзд российско-
го и мирового плавания. Возможно, в следу-
ющем году в Кемерове состоится второй «Ку-
бок чемпионов».

Вадим АНТОНОВ.




